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Notas PRODECON 

 

Participa SEFIN en la Semana de Cultura Contributiva de la PRODECON SLP – El Heraldo 

de San Luis Potosí 

La Secretaría de Finanzas de Gobierno del Estado participó en el evento “Los Impuestos a 

los Servicios Digitales” dentro del marco de la Semana de Cultura Contributiva organizada 

por la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente Delegación San Luis Potosí. Daniel 

Pedroza Gaitán, Secretario de Finanzas de Gobierno del Estado, resaltó las acciones que 

se realizan con las instituciones nacionales como parte de una alianza de colaboración para 

fortalecer las finanzas públicas del estado y municipios, a través de capacitaciones y 

profesionalización de las y los servidores públicos. El director de Ingresos de la SEFIN, 

Daniel Rodríguez Cruz, tuvo participación en este evento, exponiendo que el reto para la 

autoridad es la fiscalización a esta actividad, ya que la mayoría de los actores de la 

economía digital, residen en el extranjero y no cuentan con un establecimiento permanente 

en el país, por lo que se hace más complicado el proceso de fiscalización y seguimiento en 

el cumplimiento de sus obligaciones establecidas en la reforma fiscal. 

Rodríguez Cruz precisó la efectividad de la reforma fiscal, puesto que el país se ponía a la 

vanguardia en la imposición a esta actividad, pero sin dejar de reconocer que se puede 

mejorar y replantear algunos aspectos de la misma, como los sujetos del ISR e IVA; y en lo 

que corresponde a los residentes en el extranjero, redefinir el concepto de establecimiento 

permanente y afinar la regulación de los precios de trasferencia en actividades que 

componen la economía digital. 

Por su parte el Delgado de PRODECON en San Luis Potosí, Sergio Abraham López 

González expuso la importancia de la economía digital en la economía internacional y los 

retos que presenta para los estados la imposición tributaria a esta actividad, teniendo como 

reto gravar las utilidades de empresas virtuales como Tinder, Babbel, Uber, AirBnb, 

Amazon, entre otros. 

Así mismo se comentó la reforma fiscal para el 2020 en lo que respecta a gravar con el ISR 

y el IVA a los ingresos que genera la economía general en México. 

 

 

 

 

 

 

https://la4tmx.com/2020/01/01/participa-sefin-en-la-semana-de-cultura-contributiva-de-la-prodecon-slp-el-heraldo-de-san-luis-potosi/
https://la4tmx.com/2020/01/01/participa-sefin-en-la-semana-de-cultura-contributiva-de-la-prodecon-slp-el-heraldo-de-san-luis-potosi/


Notas Fiscales 
 

Ni deuda pública, ni reforma fiscal en 2020: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador rechazó que vaya a haber aumento de 

impuestos o los precios de gasolina y gas durante el año que inicia, también aseguró que 

no aumentó la deuda con respecto a la Producto Interno Bruto (PIB) y que no está prevista 

una reforma fiscal. 

“No vamos a aplicar ninguna reforma fiscal porque eso obedece a la antigua política 

neoliberal cuando hablaban de una reforma fiscal ¡ay nanita! y algunos adversarios, dicen 

que en este mes ya vienen los aumentos, pero se van a quedar con las ganas”, aclaró el 

mandatario. 

 

Informantes fiscales con beneficios tributarios 

Los informantes o “tercero colaborador fiscal” que ofrezcan información sobre factureros y 

operaciones simuladas recibirán la oportunidad de participar en sorteos fiscales. 

La miscelánea fiscal 2020 para luchar contra la facturación apócrifa estableció la figura 

de tercero colaborador fiscal, la que se considera como alguien que “no ha participado en 

la expedición, adquisición o enajenación de comprobantes fiscales que amparen 

operaciones inexistentes, pero que cuenta con información que no obre en poder de la 

autoridad fiscal, relativa a contribuyentes que han incurrido en tales conductas y que 

voluntariamente proporcione a la autoridad fiscal los datos de los que pueda disponer 

legalmente y que sea suficiente para acreditar dicha situación”. 

Para los efectos del artículo 69-B Ter del CFF, el tercero colaborador fiscal informará a la 

autoridad fiscal sobre la expedición, enajenación o adquisición de CFDI que amparan 

operaciones inexistentes, a través del Portal del SAT, debiendo señalar su nombre 

completo, teléfono de contacto y correo electrónico, así como el nombre, razón o 

denominación social y clave del RFC del contribuyente cuya información proporciona. 

 

Ajustes del IEPS a combustibles pulverizará el incremento al salario mínimo en 2020: Anpec 

El incremento del Impuesto Especial a Productos y Servicios (IEPS), principalmente a 

gasolinas y diésel, pulverizará el incremento del salario mínimo de los trabajadores, pues 

el aumento de costos se verá reflejado en el bolsillo de los mexicanos, aseguró la Alianza 

Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec). 

Al aumento de impuestos se suma la carestía que ha enfrentado la población a lo largo de 

30 años, periodo en el cual perdió hasta un 80% de su poder de compra, que se refleja en 

su salario mínimo, principalmente al intentar abastecer su canasta básica, sostuvo 

la Anpec. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-mananera-ni-deuda-publica-ni-reforma-fiscal-en-2020-amlo
https://impuestum.mx/noticias/1584/Informantes+fiscales+con+beneficios+tributarios+
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Ajustes-del-IEPS-a-combustibles-pulverizara-el-incremento-al-salario-minimo-en-2020-Anpec-20200102-0018.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Entran-en-vigor-ajustes-al-IEPS-de-gasolinas-cigarros-y-bebidas-20191231-0019.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Cual-es-el-salario-minimo-2020-20191217-0036.html


 

Industria automotriz propone eliminar tenencia 

La industria automotriz mexicana presentará un paquete de propuestas al gobierno 

federal para reactivar el mercado interno, entre las que contempla estímulos fiscales 

y eliminar la tenencia vehicular en todo el país, informó la Asociación 

Latinoamericana de Distribuidores Automotores (Aladda). 

Entre otras medidas se llama a procurar una inspección aduanera más estricta para 

combatir la entrada de autos ilegales, mayor control vehicular mediante la creación 

de una placa única y el simplificar la ley contra el lavado de dinero. 

De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía, el sector 

automotriz lleva 30 meses de pérdidas en sus ventas al interior de México. A lo largo 

de 2019 esta baja se dio al ritmo de una economía estancada. 

 

Aumento en gasolina, mentira de los conservadores: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que el rumor de que habrá aumento en el 

precio de la gasolina este año, es sólo una mentira más de los conservadores que siguen 

desquiciados. 

En conferencia de prensa sostuvo que su gobierno cumplirá el compromiso de que no haya 

aumentos en los combustibles en términos reales, por lo que el alza del que se habla en 

redes sociales es una mentira que propagan sus opositores. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/01/02/industria-automotriz-propone-eliminar-tenencia-8809.html
https://www.milenio.com/politica/amlo-niega-aumento-gasolina-mentira-conservadores
https://www.milenio.com/temas/amlo
https://www.milenio.com/negocios/gasolina-2020-cuanto-costara


Notas Pensiones 

 

 
Reducción de comisión de Afores es la más baja desde 2015: Consar 

La junta de gobierno aprobó las comisiones que cobrarán las administradoras de fondos 

para el retiro (Afores). En entrevista Abraham Vela presidente de la Comisión Nacional del 

Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar), explicó que se logró una baja sustantiva, la cual 

no se habían visto en estas comisiones; es la más baja desde 2015. 

Comentó que se espera para 2024 tener una disminución del 30 %, a comparación de 

cuando inició la presente administración. 

Además, señaló que no perjudica a nadie esta disminución, ya que, aunque 

las Afores obtendrán un poco menos de ingresos, los activos crecen fuertemente. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/afores-comisiones-consar-trabajadores-ahorros/


Notas Presupuesto y Gasto 

 

Listos, montos de presupuesto participativo para la CDMX 

Con el objetivo de que la ciudadanía conozca los recursos públicos a los que tendrá acceso 

cuando se determinen los Proyectos Específicos que se ejecutarán, el Instituto Electoral de 

la Ciudad de México (IECM) publicó los montos por Unidad Territorial para el Presupuesto 

Participativo 2020. 

Las cantidades aproximadas son de 246 mil pesos para las colonias o barrios más 

pequeños, 1.5 millones para las de mediana densidad poblacional y 5.5 millones para las 

colonias más pobladas y que cumplen con las condiciones establecidas por la Ley de 

Participación Ciudadana. 

 

Cortan alas a los vuelos del Senado; disminuyen viajes al exterior 

Aunque trató de no ausentarse de los compromisos internacionales donde la presencia de 

sus legisladores es indispensable, por el trabajo de corresponsabilidad que tiene en política 

exterior, el Senado cortó el 53.63% de los gastos que realiza en viajes internacionales, 

nacionales y traslado de sus integrantes a sus estados de origen. 

De acuerdo con los estados financieros que reportan los gastos de enero al 30 de 

septiembre de 2019, el Senado erogó un total de nueve millones 516 mil 756.01 pesos en 

el concepto de traslados y viáticos, que comparados con los 20 millones 524 mil 647.23 

pesos que destinó en el mismo periodo del 2018, la disminución efectiva fue de 11 millones 

siete mil 891.22 pesos, equivalentes al 53.63 por ciento. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/listos-montos-de-presupuesto-participativo-para-la-cdmx/1356024
https://www.excelsior.com.mx/nacional/cortan-alas-a-los-vuelos-del-senado-disminuyen-viajes-al-exterior/1355971


Notas Económicas  

 
Dólar cierre interbancario                                                                                        18.85 

 
Dólar cierre en ventanilla                                                                                         19.15                                

                                                                                                                      
                                                                                                                                   El Financiero                                                  

 

 

Banxico prevé modesta recuperación en perspectivas de crecimiento para 2020 

La mayoría de la junta de gobierno del Banco de México (Banxico) dijo que se prevé 

una recuperación modesta en las perspectivas para el crecimiento económico en 

2020 en su minuta de política monetaria el jueves, aunque el balance de riesgos 

sigue sesgado a la baja. 

Banxico recortó en diciembre por cuarta ocasión seguida la tasa clave a un 7.25%, 

advirtiendo que persisten riesgos para la inflación y citando un efecto negativo para 

la debilitada economía de ocurrir una baja en la nota soberana. 

BdeM augura que debilidad económica seguirá en 2020  La Jornada  

 

 

 

Persistirá debilidad económica en el país, advierte minuta de Banxico 

La junta de gobierno del Banco de México coincidió en que persistirá la debilidad 

económica en el país y que la actividad sigue estancada. 

De acuerdo con la minuta de la reunión de la junta de gobierno del Banco de México, 

con motivo de la decisión de política monetaria anunciada el 19 de diciembre de 

2019, el organismo señala que la mayoría de sus integrantes decidieron reducir a 

7.25% la tasa de referencia, mientras que el su gobernador Gerardo Esquivel se 

pronunció por reducirla hasta 7%. 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Banxico-preve-modesta-recuperacion-en-perspectivas-de-crecimiento-para-2020-20200102-0010.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Banxico-hila-cuarto-recorte-de-la-tasa-baja-un-cuarto-de-punto-a-7.25-20191219-0059.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/01/02/bdem-augura-que-debilidad-economica-seguira-en-2020-1577.html
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/persistira-debilidad-economica-en-el-pais-minuta-de-banxico
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/banxico-baja-tasa-pero-alerta-por-alza-salarial


 

Esquivel votó de nuevo por recorte de una sola vez, de 50 puntos en la tasa 

La decisión de la Junta de Gobierno de llevar la tasa de interés a 7.25%, fue tomada 

por mayoría en diciembre; y uno solo de los miembros, el Subgobernador Gerardo 

Esquivel, pidió bajar el rédito en medio punto para dejarla en 7 puntos. 

Se trata del quinto anuncio consecutivo en que el banquero central solicita un 

recorte de 50 puntos base en el premio que paga México al mercado. 

 

 

 

T-MEC puede ser aprobado por EU la próxima semana: López Obrador 

La próxima semana, el Senado estadounidense podría firmar el Tratado entre 

México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), indicó el presidente de México, Andrés 

Manuel López Obrador. 

Una vez avalado por el poder legislativo de Estados Unidos, sólo faltaría la 

aprobación de la administración de Canadá, el cual podría demorar más tiempo por 

su estructura legislativa. 

 

 

Remesas mantienen racha histórica y llegan a 32 mil 965 mdp  

Entre enero y noviembre de 2019, México recibió un total de 32 mil 965 millones de 

pesos por concepto de remesas, principalmente provenientes de Estados Unidos, 

un monto nunca antes registrado, informó el Banco de México (BdeM).  

En su reporte, el instituto central reveló que de manera mensual se registró un 

menor dinamismo, toda vez que en noviembre el país recibió remesas por 2 mil 898 

millones de pesos, cuando en octubre la suma fue de 3 mil 125 millones.  

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Esquivel-voto-de-nuevo-por-recorte-de-una-sola-vez-de-50-puntos-en-la-tasa-20200102-0012.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Banxico-hila-cuarto-recorte-de-la-tasa-baja-un-cuarto-de-punto-a-7.25-20191219-0059.html
https://www.razon.com.mx/negocios/t-mec-puede-ser-aprobado-por-eu-la-proxima-semana-lopez-obrador/
https://www.razon.com.mx/negocios/sin-t-mec-mexico-va-a-crecer-solo-1-en-2020-analistas/
https://www.razon.com.mx/negocios/sin-t-mec-mexico-va-a-crecer-solo-1-en-2020-analistas/
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/01/02/remesas-mantienen-racha-historica-y-llegan-a-32-mil-965-mdp-7204.html


 

Pese a estancamiento de la economía, Slim aumentó su fortuna en el primer año de 

la 4T 

Pese a la cancelación del aeropuerto de Texcoco y un año de estancamiento en la 

economía del país, el empresario mexicano Carlos Slim Helú aumentó su fortuna 

en 5,400 millones de dólares en 2019. 

Slim pasó de contar con 54,800 millones de dólares a 60,200 millones, de acuerdo 

con el índice de los hombres más ricos del mundo de Bloomberg. Esto lo convierte 

en la onceava persona más rica del mundo. 

 

Gobierno redoblará trabajos para generar condiciones económicas: López Obrador 

Al enumerar parte de sus propósitos para este nuevo año, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador reconoció que el principal reto y asignatura pendiente es 

“serenar al país” y lo hará bajo la misma estrategia que inició en su primer año de 

gobierno de atender las causas a través de acciones que generen bienestar y alejen 

a los jóvenes de las garras de la delincuencia. 

Rechazó que la violencia sea un asunto generalizado, dijo que sólo se genera de 

manera principal en 10 estados del país, como Michoacán, Tamaulipas, 

Guanajuato, Estado de México y Guerrero. 

 

 

Encuesta muestra que para los mexicanos la seguridad y la economía mejorarán 

A pesar de 2019 fue el año más violento del que se tenga registro, una reciente 

encuesta reveló que la mitad de los mexicanos es optimista respecto a la seguridad 

pública en el país este 2020. 

El 50% cree que va a mejorar la seguridad, el 30% cree que va a empeorar y el 17% 

cree que seguirá igual, de acuerdo con una encuesta nacional de El 

Financiero realizada en el mes de diciembre a 800 personas. 

 

             

 

 

https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/pese-a-estancamiento-de-la-econom%C3%ADa-slim-aument%C3%B3-su-fortuna-en-el-primer-a%C3%B1o-de-la-4t/ar-BBYyooA
https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/pese-a-estancamiento-de-la-econom%C3%ADa-slim-aument%C3%B3-su-fortuna-en-el-primer-a%C3%B1o-de-la-4t/ar-BBYyooA
https://www.imagenradio.com.mx/gobierno-redoblara-trabajos-para-generar-condiciones-economicas-lopez-obrador
https://politica.expansion.mx/mexico/2020/01/02/encuesta-muestra-que-para-los-mexicanos-la-seguridad-y-la-economia-mejoraran
https://elfinanciero.com.mx/nacional/mayoria-de-mexicanos-cree-que-el-pais-mejorara-en-seguridad-y-economia
https://elfinanciero.com.mx/nacional/mayoria-de-mexicanos-cree-que-el-pais-mejorara-en-seguridad-y-economia


 

 

Incremento al Salario Mínimo entra en vigor este miércoles 

El salario mínimo general en la mayor parte del país pasará de 102.68 a 123.22 

pesos diarios a partir de mañana miércoles, lo que representará un incremento de 

20 por ciento. 

A ese consenso llegó la Comisión Nacional de Salarios Mínimos (Conasami), 

integradas por autoridades federales y representantes de los sectores privado y 

obrero en semanas pasadas. 

El incremento fue determinado al partir del salario de 2019, al cual se le adicionaron 

14.67 por ciento a través del llamado Monto Independiente de Recuperación (MIR) 

y al aplicar un incremento de 5.0 por ciento. 

 

Comercios prevén aumento de ventas por Día de Reyes 

La derrama económica por la celebración del Día de Reyes tendrá un incremento 

anual de casi 3.0%, debido a que se esperan ventas por hasta 17 mil 550 millones 

de pesos en establecimientos comerciales del país, estimó la Confederación de 

Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur). 

José Manuel López Campos, presidente del organismo empresarial, manifestó que 

para el próximo 6 de enero se prevé alcanzar alrededor de 478 millones de pesos 

más que en 2019, en donde se registraron ventas por 17 mil 70 millones de pesos. 

 

El peso se lleva su primera 'palomita' del año 

El peso cerró la primera sesión del año con una ligera ganancia frente al dólar, a pesar de 

que este se fortaleció en los mercados internacionales. 

Esto, luego de que los activos de riesgo recibieron un impulso de la política monetaria 

adoptada por el Banco Popular de China y en medio de la publicación de la minuta de la 

última reunión de política monetaria del Banco de México y algunos indicadores 

manufactureros. 

De acuerdo con datos del Banco de México, la moneda nacional se apreció 0.15 por ciento 

y cotiza en 18.857 unidades. 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-incremento_al_salario_minimo_entra_en_vigor_este_miercoles-1141862-2019
https://www.24-horas.mx/2020/01/02/comercios-preven-aumento-de-ventas-por-dia-de-reyes/
https://elfinanciero.com.mx/mercados/el-peso-inicia-con-un-feliz-ano-nuevo


 

Monex eleva su recomendación para acciones de Peñoles a "mantener" 

El grupo financiero Monex elevó a “mantener” desde “venta” su recomendación para los 

títulos de la minera mexicana Peñoles y reiteró su precio objetivo de 230 pesos por unidad 

para finales de 2020. Argumentó que el rendimiento estimado para la compañía es similar 

al del S&P/BMV IPC, índice principal de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV). 

De cumplirse la estimación de Monex, las acciones de la minera ganarían cerca de 13% 

desde sus actuales niveles de 206.00 pesos. La institución financiera informó en una nota 

de análisis que también podría revisar al alza su precio objetivo para los papeles, de 

continuar un sólido desempeño de los precios del oro y la plata en los próximos meses. 

 

Remesas mantienen racha histórica y llegan a 32 mil 965 mdp  

Entre enero y noviembre de 2019, México recibió un total de 32 mil 965 millones de pesos 

por concepto de remesas, principalmente provenientes de Estados Unidos, un monto nunca 

antes registrado, informó el Banco de México (BdeM).  

En su reporte, el instituto central reveló que de manera mensual se registró un menor 

dinamismo, toda vez que en noviembre el país recibió remesas por 2 mil 898 millones de 

pesos, cuando en octubre la suma fue de 3 mil 125 millones.  

Lo anterior no impidió que estos ingresos al país continuaran en niveles históricos. 

 

Grupo Salinas reportó un crecimiento en sus operaciones durante 2019 

Grupo Salinas informó que durante 2019 sus compañías generaron un incremento en valor 

económico a través de bienes y servicios, en los sectores financiero, comercial, 

de telecomunicaciones y medios, entre las compañías que operan en México, Estados 

Unidos, Guatemala, Honduras, Panamá y Perú. 

Grupo Elektra, la empresa de servicios financieros y de comercio especializado líder en 

Latinoamérica y el mayor proveedor de préstamos no bancarios de corto plazo en Estados 

Unidos, registró un crecimiento de 15% en sus ingresos consolidados en los primeros nueve 

meses del año. 

Los ingresos del negocio comercial de Grupo Elektra crecieron 16% en los primeros nueve 

meses de 2019, derivado de estrategias que permiten comercializar los productos y 

servicios a través de la tienda en línea www.elektra.com.mx. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Monex-eleva-su-recomendacion-para-acciones-de-Penoles-a-mantener-20200102-0016.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/01/02/remesas-mantienen-racha-historica-y-llegan-a-32-mil-965-mdp-7204.html
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/grupo-salinas-reporto-un-crecimiento-en-sus-operaciones-durante-2019
http://www.elektra.com.mx/


 

Por decreto, la SCT podría mandar vuelos a Toluca 

Las consultorías INDRA y ADHOC proponen que, por medio de un decreto y diversos 

incentivos, se traslade una parte del tráfico aéreo del saturado Aeropuerto Internacional de 

la Ciudad de México (AICM) al Aeropuerto Internacional de Toluca (AIT), lo que en un primer 

año supondría canalizar dos millones de pasajeros, cifra que representa una cuarta parte 

de su capacidad actual (al cierre del 2019 se estimaba atender 700,000 usuarios). 

Ambas empresas tienen un contrato de asesoría con la terminal capitalina para la 

implementación de un programa de mejora y optimización de sus operaciones (de agosto 

a diciembre del 2018 pagaron 11.2 millones de pesos, de enero a julio del 2019 pagaron 

11.5 millones de pesos, de los 19.2 millones que están comprometidos, y en enero del 

presente año para finiquitarlo tendrán que pagar 1.5 millones de pesos más). 

 

 

Bolsas de Europa inician 2020 con fuertes alzas 

Las bolsas de valores más representativas de Europa cerraron la primera jornada 

bursátil de 2020 con fuertes ganancias. La Bolsa de Madrid, España, se colocó 

como la mejor plaza de Europa en la sesión. Su índice Ibex 35, terminó las 

operaciones con un avance de 1.46 por ciento. Su mejor valor fue Santander, con 

3.65 por ciento. 

La plaza italiana de Milán se ubicó en segundo lugar, con un avance de 1.40% en 

su índice principal, el FTSE MIB. Inició el año con el pie derecho, luego de que 

en 2019 logró ubicarse entre las bolsas más rentables del mundo, con un avance 

de 28.28 por ciento. El mejor valor para su índice hoy fue Pirelli & C, con ganancia 

de 4.01 por ciento. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Por-decreto-la-SCT-podria-mandar-vuelos-a-Toluca-20200101-0069.html
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Notas Nacionales 

 

Independencia del PJF no depende del sentido de las sentencias: Zaldívar 

 El ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar 

Lelo de Larrea, afirmó que la independencia judicial no depende del sentido de las 

sentencias que se emitan en el Poder Judicial de la Federación (PJF) sino de los 

argumentos esgrimidos en las mismas. 

Durante la sesión solemne de apertura del primer periodo de sesiones de la Corte, 

el ministro Zaldívar destacó que el Máximo Tribunal y los integrantes de los organismos del 

PJF se deben a la gente a la que se le dicta sentencia en los diferentes asuntos que conocen 

y a nadie más. 

“Lo que determina la independencia de un tribunal no es el sentido de la sentencia, es poco 

serio establecer que un tribunal es independiente cuando falla en un sentido y no lo es 

cuando falla en un sentido diverso. 

 

Ley Bonilla y gestación subrogada, entre los asuntos a resolver por la Corte 

Durante el primer periodo de sesiones del 2020, la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN) resolverá asuntos como el de la Ley Bonilla, que busca alargar a seis años la 

duración en el cargo del actual gobernador de Baja California, Jaime Bonilla; las normas 

para la gestación subrogada en Tabasco; y la penalización del aborto por la inclusión del 

“derecho a la vida” en la constitución de Nuevo León, afirmó el ministro presidente, Arturo 

Zaldívar. 

Durante la ceremonia protocolaria con la cual el máximo tribunal del país declaró 

inauguradas sus sesiones, el ministro Zaldívar informó que también se resolverán temas 

constitucionales sobre la objeción de conciencia del personal médico en la interrupción legal 

del embarazo; el derecho a la salud, la educación sexual y la distribución gratuita de 

anticonceptivos en Veracruz; los impedimentos legales para que las personas con 

discapacidad intelectual puedan contraer matrimonio; y la igualdad de género para el 

otorgamiento del indulto a reos. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/independencia-del-pjf-no-depende-del-sentido-de-las-sentencias-zaldivar
https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/01/02/ley-bonilla-y-gestacion-subrogada-asuntos-de-la-corte-a-resolver-6659.html


 

Anuncia López Obrador que mantendrá la misma estrategia de seguridad 

Al anunciar que el domingo 12 de enero se reunirá con integrantes de la familia Le Barón 

en Bavispe, Sonora, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que durante este 

año mantendrá en esencia la misma estrategia en materia de seguridad. 

El mandatario detalló este jueves que entre el 10 y el 12 de enero tendrá una gira en 

Chihuahua en particular en Ciudad Juárez, Nuevo Casa Grandes y Agua prieta, y culminará 

en Bavispe, donde se reunirá con la familia LeBarón, quienes sufrieron el asesino de varios 

de sus integrantes, entre ellos varios menores. Al encuentro acudirá el gabinete de 

seguridad. 

Como parte de la gira, el viernes 10 encabezará su reunión de seguridad en Ciudad Juárez. 

 

No es necesario estar inscrito en Insabi para recibir atención: AMLO 

Ante la entrada en operaciones del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), que 

sustituye al Seguro Popular, el presidente Andrés Manuel López Obrador explicó que la 

diferencia con el sistema anterior es que ahora “no hace falta estar inscrito para recibir la 

atención médica. Ahora todos los ciudadanos tienen derecho a recibir la atención y 

medicamentos gratuitos”. 

Lo que se busca el gobierno con el Insabi, dijo, es que la atención médica sea cada vez 

mejor, pero apuntó que no se puede resolver el problema del mal servicio médico en 

instituciones públicas sólo con una ley, sino que ello se logrará con la presencia de 

medicinas en los centros de salud, en las unidades médicas rurales y en los hospitales, así 
como médicos, especialistas y camas suficientes para la atención de la ciudadanía.  

 

Alista Morena cambio de la CNDH 

Con el 2020 empezó también el deshielo de proyectos de reformas con la marca de Morena, 

particularmente en el Senado, que puede iniciar con el cambio de la Comisión Nacional de 

los Derechos Humanos por la Defensoría del Pueblo, nos comentan. 

Se trata, nos explican, de una iniciativa de la 4T encabezada por el grupo parlamentario 

morenista, propuesta que diluye la autonomía de la institución que fundó el doctor Jorge 

Carpizo y que transfiere al jefe del Ejecutivo la facultad de nombrar al titular del organismo. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/01/02/anuncia-lopez-obrador-que-mantendra-la-misma-estrategia-de-seguridad-9897.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/01/02/no-es-necesario-estar-inscrito-en-insabi-para-recibir-atencion-amlo-2232.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/bajo-reserva-expres-alista-morena-cambio-de-la-cndh


 

Críticas del EZLN al Tren Maya, por falta de información: AMLO 

Al responder a las críticas vertidas por el Ejército Zapatista de Liberación Nacional en contra 

del proyecto estratégico del Tren Maya, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

consideró que en buena medida están basadas en la falta de información. 

"No tienen toda la información" porque las prácticas instrumentadas por su gobierno han 

beneficiado "como nunca" a las comunidades indígenas, dejando atrás el uso político, 

ideológico que se hacía de ellas. 

Durante su primera conferencia mañanera del año, López Obrador dijo no tener problema 

de conciencia porque hay congruencia en su actuación que se orienta por una visión forjada 

en 42 años que ha tenido de vida pública. "No soy un oportunista", dijo antes de mencionar 

que las demandas serán atendidas. 

 

‘El Chapo’ tenía representantes en el Gobierno: López Obrador 

Al enumerar parte de sus propósitos para este nuevo año, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador reconoció que el principal reto y asignatura pendiente es “serenar al país” y 

lo hará bajo la misma estrategia que inició en su primer año de gobierno de atender las 

causas a través de acciones que generen bienestar y alejen a los jóvenes de las garras de 

la delincuencia. 

Rechazó que la violencia sea un asunto generalizado, dijo que sólo se genera de manera 

principal en 10 estados del país, como Michoacán, Tamaulipas, Guanajuato, Estado de 

México y Guerrero. 

 

Nueva riña en penal de Zacatecas deja un reo muerto 

En menos de una semana, una segunda riña ocurrió esta mañana al interior del Centro 

Regional de Reinserción Social (Cerereso) de Cieneguillas, Zacatecas, informó la vocería 

de Seguridad Pública. 

En un comunicado, detalló que el secretario de Seguridad, Ismael Camberos Hernández, 

acudió al penal para atender la situación y "hasta este momento nos reportan que todo ha 

sido controlado"; sin embargo, se tiene reporte que al menos un interno murió. 

"Se mantiene comunicación permanente con el Grupo de Coordinación Local GCL que 

encabeza el gobernador Alejandro Tello para controlar y mantener el orden al interior", 

indicó la vocería. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/01/02/criticas-del-ezln-al-tren-maya-por-falta-de-informacion-amlo-2585.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-chapo-tenia-representantes-en-el-gobierno-lopez-obrador/1356020
https://www.milenio.com/policia/zacatecas-rina-penal-cieneguillas-deja-reo-muerto
https://www.milenio.com/temas/zacatecas


 

Este viernes iniciará la disminución del suministro de agua en Neza 

A partir de este viernes y hasta el próximo domingo disminuirá el suministro de agua potable 

en Nezahualcóyotl, debido a que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) suspenderá la 

operación de los ramales Tláhuac, Mixquic-Santa Catarina del 3 al 5 de enero por trabajos 

de mantenimiento, lo que afectará a cerca de 200 mil habitantes. 

El alcalde Juan Hugo de la Rosa dijo que las zonas centro y oriente del municipio serán las 

más afectadas, particularmente las colonias Loma Bonita, Reforma, Benito Juárez, 

Metropolitana en sus tres secciones, Villada y Ampliación Vicente Villada, El Sol y Estado 

de México. 

El edil explicó que la reducción del servicio se debe a que los pozos de los ramales Tláhuac, 

Mixquic-Santa Catarina, que suministran agua a la planta de bombeo La Caldera, desde 

donde se abastece el líquido a esas colonias del municipio, suspenderán su servicio por 

las labores de mantenimiento de Conagua. 
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Notas Internacionales 

 

Ex juez de la Corte Suprema argentina defenderá a Evo Morales 

Un ex juez de la Corte Suprema de Argentina y reconocido penalista y otro experto en 

derecho constitucional asumieron el jueves la defensa del presidente derrocado boliviano 

Evo Morales para demostrar que es infundada la orden de detención en su contra por 

terrorismo y sedición y reforzar la campaña internacional contra el gobierno de Jeanine 

Áñez, al que Morales considera ilegítimo. 

El propio Morales presentó en conferencia de prensa en Buenos Aires a Raúl Zaffaroni, ex 

miembro del máximo tribunal, y al constitucionalista Gustavo Ferreyra, “grandes abogados, 

no solamente de Argentina sino de América Latina y de todo el mundo”. 

 
Renuncia Julián Castro, único hispano de carrera presidencial en EU 

Julián Castro, el único aspirante hispano a la Casa Blanca en 2020, abandonó el jueves la 

carrera por la nominación presidencial demócrata tras no lograr despegar en las encuestas 

luego de casi un año en liza. 

"He determinado que simplemente no es nuestro momento, así que es hoy con gran pesar 

y profunda gratitud que suspenderé mi campaña para presidente", dijo Castro, en un video 

publicado en su cuenta de Twitter y que comenzó y finalizó en español. 

Nieto de una inmigrante mexicana, Castro, de 45 años, se dijo "muy orgulloso" de todo lo 

logrado y prometió seguir "luchando por un Estados Unidos donde todos cuenten". 

 
Presidente argentino dice que no hay prueba de que a fiscal Nisman lo mataron 

El presidente argentino, Alberto Fernández, dijo este jueves que no hay una "prueba seria" 

que apunte a que "mataron" al fiscal Alberto Nisman, quien días antes de aparecer muerto, 

en enero de 2015, había señalado a la entonces mandataria y ahora vicepresidenta, Cristina 

Fernández, de encubrir terroristas. 

Alberto Fernández hizo estas declaraciones tras haber puesto en duda la teoría del suicidio 

en un documental estrenado el miércoles pero grabado hace tres años, antes de ser elegido 

como fórmula de Cristina Fernández para los comicios de octubre pasado. 

"Me gustaría saber qué pasó con Nisman y si se suicidó quisiera saber por qué se suicidó", 

expresó Alberto Fernández en una entrevista en Radio 10 en la que, entre otros asuntos, 

fue consultado por el caso Nisman, después de que la plataforma Netflix estrenara el 

miércoles la miniserie "El fiscal, la presidenta y el espía". 
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